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三服务
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金隆花园是杭州闹市老

小区，位于上城区佑圣观路

和清泰街交叉口，东面紧挨

着市三医院。

近日，钱江晚报记者接

到金隆花园多位住户反映：

小区电梯服役已经超过 20

年，近些年经常关人。去年，

小区内金梅轩、金兰轩两幢

楼的电梯已经更换，而迫切

需要更换电梯的金桂轩却拖

了快一年仍无进展。

在各种口头申请后，居

民们今年书面向所属的小营

街道和金钱巷社区提出了申

请。

为什么金梅轩和金兰轩

的电梯可以更换，金桂轩却

还没消息呢？连日来，钱江

晚报记者进行了走访调查。

服役20年屡屡关人
杭州金隆花园为何换电梯难产
这里既有商品房又有回迁房，物业费标准差距大

你不同意我改造一户一表，我质疑你业委会选举合法性

本报记者 黄莺 文/摄

姬臣/制图

2016年起屡屡关人
居民进出电梯心都提到嗓子眼

金隆花园由四幢大楼组成，金兰轩、金梅轩、金桂轩和华

顺大厦在东南西北角上耸立，围起来一个小院子。问起金桂

轩电梯的事情，居民几乎都知道。

“20 多年的老房子了，电梯即使正常维保也老化了。这

几年，时不时业主群里就有又被电梯关了的消息。”

急等着换电梯的金桂轩高 18 层，有两台电梯，都是三菱

牌，看起来颇为干净整洁。不过在业主们印象中，3年前电梯

就开始屡屡关人。

“2016 年 9 月，我女儿乘电梯时被卡在里面，真是哭着喊

人来救命。”一位住在14楼的业主回忆，当时好多天都不太敢

坐电梯。

9 楼的业主说，她在 2017 年 7 月大热天被困过一次。这

位姓王的业主还清晰地记得，当时是被卡在4楼，电梯里一片

漆黑，同时消防水管也爆裂了，电梯里都是水，“我吓得大哭，

困了半个多小时才出来。真的和恐怖片一样。”

最近一次是今年 4 月，6 楼一位业主说：“当时是我妈妈，

要进去的时候发现电梯不正常，就没有进电梯，还把电梯里两

个人叫出来了，结果电梯真的卡住了。幸好三个人及时逃出

电梯，可过了一小时电梯又出现故障，关了一个老人和一个女

孩子。”

在小区里随便转转，都能听到类似的情况。换电梯一直

是这里业主的心愿，“每天坐电梯上下心都提到嗓子眼。”

换电梯，需要物业维修基金、齐心签名同意的业主，还有

愿意出面申请的业委会。

金隆花园说起来，三者都全，但为什么同一小区的金梅轩

和金兰轩已经换好了电梯，而金桂轩的换电梯却难产呢？

业主们告诉钱报记者：“前面两幢楼是在上一届业委会任

期内换掉的，现在业委会换届换好了，但一直无法备案。物业

维修基金管理中心查不到没有备案业委会的信息，所以没办

法申请物业专项维修基金。”

同样是备案原因，华顺大厦已经出故障的中央空调也无

法更换，而正在服务的城南物业也没有和业委会签服务合同。

为什么业委会备不了案
新老金隆是否同属一业委会

按照现任业委会主任陈先生的说法，去年4月，业委会的

改选已经完成。如今一年多过去，为什么业委会的备案还没

完成？

记者从业主、所在的小营街道、金钱巷社区等处了解到，

这复杂的原因要追溯到20多年前金隆花园建造交付之时。

当年金隆花园由华顺房产开发，分两期交付。第一期

1996年交付，包括金竹轩、金兰轩和金梅轩三幢房子；第二期

于1999年交付，包括金桂轩和华顺大厦。这五幢大楼都是高

层建筑。

但是熟悉这个小区的人，更习惯把金兰轩、金梅轩、金桂

轩和华顺大厦称为新金隆，而把金竹轩称为老金隆。现场走

访也是如此，老金隆和新金隆隔着一条5米多宽的九曲巷，并

不在一个院子里。

当年，地块拆迁安置的居民都去了金竹轩。如今老金隆

的住户王宝祥从小就在这个区域长大。他告诉钱报记者：“我

们当时搬到金竹轩的居民，原本住的房子比较复杂，有私房、

单位自管房，还有房改房。”

而新金隆的四幢大楼，华顺大厦是写字楼，其他三幢都是

最早一批的商品房，用外汇才能买到的豪宅。

交付后，老金隆当年的物业费是每平方米 0.25 元，20 多

年里没有涨过。而新金隆的物业费在当年就要每平方米 2

元，后来稍微降了点，变成了现在的每平方米1.25元。

两个小区从一开始就由不同的物业公司管理。后来管理

金竹轩的厦立物业公司，属于当时的上城区房管局。2008年

政企分离，厦立物业归并到一直管理新金隆的城南物业。如

今两个小区归一个物业公司管理。

2004年左右，新老金隆分别成立了业委会。不过新金隆

花园的业委会在2018年完成了第五届选举，老金隆花园的业

委会从第二届起就没有再换届选举过。

这样的历史，和如今新金隆花园第五届业委会没能备案，

又有什么关系？

因为，无法备案归根到底要看新老金隆是否属同一个业

委会。

物业专项维修金的使用
让矛盾爆发

原本新老金隆花园，可以按照各自的轨迹各自走下去，但

是终于在近年爆发了矛盾，两者各自开始了维权和投诉。

矛盾的爆发点，虽然具体说法各有出入，但大体是因为房

子日益老化，金竹轩要求进行电表的一户一表改造，而新金隆

的居民因为电梯关人事件越来越多，各幢楼的电梯服役都超

过20年，要求更换电梯。

这些都需动用物业专项维修基金，业委会作为小区的代

表在其中扮演着关键角色。

2017 年，在第四届业委会的主持下，金梅轩和金兰轩顺

利更换了电梯。

同样在2017年，金竹轩居民要求动用物业维修金进行一

户一表改造，遭到了新金隆花园第四届业委会的拒绝。因为

在第四届业委会的备案中，业委会的管理范围不包括老金隆

（金竹轩）。

于是，缺乏主体的老金隆（金竹轩）在查了各种资料后，提

出了新金隆花园的业委会在业主大会的选举中没有包含金竹

轩，新金隆花园第四届业委会的选举不具备合法性，“要求撤

销备案并责令第四届业委会立即停止与其职责相关的工

作”。业主们通过各种渠道开始投诉，要求把金竹轩纳入同一

个业委会的管理范围。

老金隆（金竹轩）的申请也有自己的理由：

第一，从杭州市建筑设计院找到的金隆花园规划图中，可

以看出金隆花园的回迁房和商品房区域是统一开发统一设计

和建设的；

第二，按照《杭州市物业管理条例》第二十八条的规定，金

竹轩认为新老金隆共用一套公用配套设备，应该就是一个管

理区域，所以新老金隆产生两个业委会，本来就不具备合法

性。

于是在金竹轩的一再投诉下，在新金隆第五届业委会的

选举过程中，所在的上城区小营街道和金钱巷社区给出了指

导意见：暂停业委会选举。

时常关人的金桂轩电梯。

金 隆 花 园 位

于 上 城 区 佑

圣 观 路 和 清

泰街交叉口。


